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Anwesend: 

Vorsitzender 

Gedemer, Thomas  

Mitglieder 

Bergmann, Martin  
Binkert, Georg  
Böcherer, Dieter  
Bühler, Bernd  
Clesle, Martin  
Daute, Doris  
Gerber, Ralf  
Glöckle, Regine  
Hämmerle, Reinhold  
Held, Cornelia  
Maurer, Hubert ab TOP 3 
Motz, Hubert  
Obergföll, Ralf  
Oesterle, Herbert  
Pommeranz, Elsa  
Ringwald, Axel  
Schätzle, Clemens  
Vetter, Patrik  

Ortsvorsteher 

Roser, Reinhard  

Protokollführer 

Bellgardt, Claudia  

Verwaltung 

Kalt, Gerhard  
Ketterer, Peter  
Klomfaß, Martin  
Müller, Peter  
Rauer, Jürgen  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 

Berblinger, Sebastian entschuldigt 
Hofstetter, Thomas entschuldigt 
Meier-Kleisle, Renate entschuldigt 
Welte, Holger entschuldigt 
 
 
 

Beginn der Sitzung: 19:00 Uhr Ende der Sitzung: 21:40 Uhr 



Gemeinderatssitzung vom 17. Januar 2019  Seite 3 von 12 

 

T a g e s o r d n u n g  
 
 1.   Bekanntgabe von Beschlüssen aus nichtöffentlicher Sitzung  
   
 2.   Genehmigung der Niederschriften über die öffentlichen Sitzungen des Ge-

meinderates vom 29. November und 20. Dezember 2018 
 

   
 3.   Erlass der Haushaltssatzung mit Haushaltsplan des Jahres 2019 762/18 
   
 4.   Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 der Sonderrechnung "Wasserwerk" 728/18 
   
 5.   Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 des Eigenbetriebes "Abwasserbeseiti-

gung der Stadt Herbolzheim" 
745/18 

   
 6.   Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 der "Servicegesellschaft der Stadt  

Herbolzheim mbH" 
737/18 

   
 7.   Kommunalwahl am 26. Mai 2019 

Besetzung des Gemeindewahlausschusses 
771/19 

   
 8.   Bauanträge 

Herbolzheim, Flst. Nr. 10168 
Neubau eines Carports mit Dachterrasse sowie Terrassierung des Gelän-
des und Neubau einer Treppe 

766/19 

   
 9.   Bauanträge 

Herbolzheim, Flst. Nr. 9788/1 
Neubau eines Hotels 

767/19 

   
 10.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Abbrucharbeiten 
768/19 

   
 10.1.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Abbrucharbeiten 
768/19/1 

   
 11.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Gipserarbeiten 
769/19 

   
 11.1.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Gipserarbeiten 
769/19/1 

   
 12.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Malerarbeiten 
770/19 

   
 12.1.   Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Malerarbeiten 
770/19/1 

   
 13.   Annahme von Spenden im Zeitraum vom 21.12.2018 - 31.12.2018 763/18 
   
 14.   Mitteilungen  
   
 15.   Fragen aus der Mitte des Gemeinderates  
   
 16.   Bürgerfragestunde  



Gemeinderatssitzung vom 17. Januar 2019  Seite 4 von 12 

   
 
 
Bürgermeister Gedemer stellt fest, dass mit Schreiben vom 09. Januar 2019 ordnungsge-
mäß zur Sitzung eingeladen wurde. Das Gremium ist beschlussfähig. 
 
Es sind 10 Zuhörer und 2 Vertreter der Presse anwesend.  
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zu 1 Bekanntgabe von Beschlüssen aus nichtöffentlicher Sitzung 
 
Bürgermeister Gedemer gibt folgende Beschlüsse aus der nichtöffentlichen Gemeinderats-
sitzung vom 20. Dezember 2018 bekannt: 
 

1. Beschluss: 
 
Herr Peter Müller wird ab dem 01. Februar 2019 befördert. 
 
 

2. Beschluss: 
 
Der Niederschrift über die nichtöffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 15. November 
2018 wird zugestimmt.  
 
 

3. Beschluss: 
 
Die Stadt Herbolzheim übernimmt zu Gunsten der Herbolzheimer Tafel e.V., Herbolzheim, 
für ein Darlehen zur Finanzierung eines Gebäudes für den Betriebszweck der Herbolzheimer 
Tafel e.V., eine Ausfallbürgschaft. 
 
 

4. Beschluss: 
 
Die Stadt Herbolzheim übernimmt zu Gunsten des Fußballvereines Herbolzheim für ein Dar-
lehen zur Finanzierung der Sanierung, Ausbau und Modernisierung seiner Vereinssportanla-
ge eine Ausfallbürgschaft. 
 
 
 
zu 2 Genehmigung der Niederschriften über die öffentlichen Sitzungen des Ge-

meinderates vom 29. November und 20. Dezember 2018 
 
Bürgermeister Gedemer erkundigt sich, ob es Einwendungen gegen die Niederschriften der 
öffentlichen Sitzungen vom 29. November und 20. Dezember 2018 gibt. Dies ist nicht der 
Fall. 
 
Beschluss: 
 
Den Niederschriften über die öffentlichen Sitzungen des Gemeinderates vom 29. November 
und 20. Dezember 2018 wird zugestimmt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 

18 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

 
 
 
zu 3 Erlass der Haushaltssatzung mit Haushaltsplan des Jahres 2019 
 
Bürgermeister Gedemer führt in den Sachverhalt ein und übergibt das Wort an Herrn Müller. 
Herr Müller erläutert die Sitzungsvorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist. Er geht auf 
das Zahlenwerk des Haushaltsplanes 2019 ein und stellt dem Gemeinderat die Eckdaten 
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des Verwaltungs- und Vermögenshaushaltes vor. Abschließend bedankt er sich bei Herrn 
Kalt als bisheriger Rechnungsamtsleiter für die vertrauensvolle und gute Zusammenarbeit. 
 
Bürgermeister Gedemer dankt Herrn Müller sowie Herrn Kalt für die geleistete Arbeit im 
Rahmen der Aufstellung des Haushaltsplanes. Anschließend nehmen die Fraktionen zum 
Haushalt 2019 Stellung. 
 
Stadtrat Maurer kommt.  
 
Für die CDU spricht Fraktionsvorsitzende Cornelia Held, für die SPD Fraktionsvorsitzende 
Doris Daute, für die Freien Wähler Fraktionsvorsitzender Martin Bergmann und für Bündnis 
90/Die Grünen Fraktionsvorsitzender Dieter Böcherer. 
 
Die Haushaltsreden der einzelnen Fraktionen sind als Anlage dem Protokoll beigefügt.  
 
Abschließend bedankt sich Bürgermeister Gedemer bei allen Fraktionen für die konstruktiven 
und anregenden Haushaltsplanberatungen.  
 
Beschluss: 
 
Die Haushaltssatzung für das Jahr 2019 wird, wie in der Anlage beigefügt, beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

 
 
 
zu 4 Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 der Sonderrechnung "Wasserwerk" 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Kalt. Dieser erläutert die Sitzungsvorla-
ge, welche Bestandteil des Protokolls ist und geht dabei auf das Zahlenwerk des Wirt-
schaftsplanes 2019 der Sonderrechnung „Wasserwerk“ ein. 
 
Beschluss: 
 

Der Wirtschaftsplan für das Jahr 2019 wird, wie in der Anlage beigefügt, beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

   
 
 
zu 5 Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 des Eigenbetriebes "Abwasserbeseiti-

gung der Stadt Herbolzheim" 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Kalt. Dieser erläutert die Sitzungsvorla-
ge, welche Bestandteil des Protokolls ist und geht dabei auf das Zahlenwerk des Wirt-
schaftsplanes 2019 des Eigenbetriebes „Abwasserbeseitigung der Stadt Herbolzheim“ ein.  
 
Beschluss: 
 
Der Wirtschaftsplan für das Jahr 2019 wird, wie in der Anlage beigefügt, beschlossen. 
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Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

    
 
 
zu 6 Erlass des Wirtschaftsplanes 2019 der "Servicegesellschaft der Stadt  

Herbolzheim mbH" 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Kalt. Dieser erläutert die Sitzungsvorla-
ge, welche Bestandteil des Protokolls ist und geht dabei auf das Zahlenwerk des Wirt-
schaftsplanes 2019 der „Servicegesellschaft der Stadt Herbolzheim mbH“ ein. 
  
Beschluss: 
 
Der Wirtschaftsplan für das Jahr 2019 wird, wie in der Anlage beigefügt, beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

     
 
 
zu 7 Kommunalwahl am 26. Mai 2019 

Besetzung des Gemeindewahlausschusses 
 
Bürgermeister Gedemer erläutert die Sitzungsvorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist. 
 
Stadtrat Gerber erklärt sich für befangen und nimmt an der Beschlussfassung zu diesem 
Tagesordnungspunkt nicht teil.  
 
Beschluss: 
 
Der Gemeindewahlausschuss für die Kommunalwahl am 26. Mai 2019 besteht aus: 
 
Herrn Bruno Witt als Vorsitzendem, 
Frau Claudia Bellgardt als stellvertretende Vorsitzende, 
Herrn Otto Mielke als Beisitzer und Herr Peter Steiert als dessen Stellvertreter, 
Frau Cornelia Köhler als Beisitzerin und Herr Otto Brombacher als deren Stellvertreter, 
Frau Birgit Doraiswamy als Beisitzerin und Herr Martin Eble als deren Stellvertreter, 
Herrn Ralf Gerber als Beisitzer und Frau Gabi Hirsch als dessen Stellvertreterin. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

18 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

      
 
 
zu 8 Bauanträge 

Herbolzheim, Flst. Nr. 10168 
Neubau eines Carports mit Dachterrasse sowie Terrassierung des Geländes 
und Neubau einer Treppe 

 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Klomfaß. Dieser erläutert die Sitzungs-
vorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist.  
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Beschluss: 
 
Das Einvernehmen nach § 31 Abs. 2 BauGB (Befreiungen von den Festsetzungen des 
Bebauungsplans) zu unten genanntem Bauantrag wird erteilt. 
 
Bauort: Am Weingarten 19, 79336 Herbolzheim, Flst. Nr. 10168 
Neubau eines Carports mit Dachterrasse sowie Terrassierung des Geländes und Neubau 
einer Treppe 
hier: Befreiung – Einfahrtshöhe über 2,50 m / außerhalb des Baufensters 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

18 Ja 1 Enthaltungen 0 Nein 

       
 
 
zu 9 Bauanträge 

Herbolzheim, Flst. Nr. 9788/1 
Neubau eines Hotels 

 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Klomfaß. Dieser erläutert das Bauvor-
haben anhand einer Präsentation. 
 
Stadträtin Held erkundigt sich, ob das Bauvorhaben im Vergleich zum besichtigten Hotel in 
München kleiner oder größer ist. Herr Klomfaß informiert, dass das Hotel in München kleiner 
ist.  
 
Stadträtin Daute möchte weiter wissen, welche Leitungen auf dem Areal verlegt sind. Herr 
Klomfaß informiert, dass es sich um Telekommunikations- und Wasserleitungen handelt.  
 
 
 
zu 10 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Abbrucharbeiten 
 
Die Sitzungsvorlage wird vom Gemeinderat zur Kenntnis genommen.  
 
 
zu 10.1 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Abbrucharbeiten 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Ketterer. Dieser erläutert die Sitzungs-
vorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist.  
 
Beschluss: 
 
Die Firma Heinrich Schmid GmbH & Co. KG aus Eschbach erhält den Auftrag zur Ausfüh-
rung der Abbrucharbeiten zum Angebotspreis in Höhe von 
  

11.112,22 EUR/brutto. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 
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zu 11 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Gipserarbeiten 
 
Die Sitzungsvorlage wird vom Gemeinderat zur Kenntnis genommen.  
 
 
zu 11.1 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Gipserarbeiten 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Ketterer. Dieser erläutert die Sitzungs-
vorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist.  
 
Beschluss: 
 
Die Firma Artur Blum aus Herbolzheim erhält den Auftrag zur Ausführung der Gipserarbeiten 
zum Angebotspreis in Höhe von 
 

7.748,09 EUR/brutto. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

 
 
 
zu 12 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Malerarbeiten 
 
Die Sitzungsvorlage wird vom Gemeinderat zur Kenntnis genommen. 
 
  
zu 12.1 Erweiterung der Kindertagesstätte "Glühwürmchen", II. BA - Vergabe der 

Malerarbeiten 
 
Bürgermeister Gedemer übergibt das Wort an Herrn Ketterer. Dieser erläutert die Sitzungs-
vorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist. 
 
Stadträtin Pommeranz erkundigt sich, ob es durch die Umbauarbeiten zu Beeinträchtigungen 
im Betrieb kommt. Herr Ketterer bejaht dies. Es werden aber mit den Handwerkern Abspra-
chen getroffen, dass die Beeinträchtigungen so gering als möglich gehalten werden. Die 
Handwerker werden zum Ausladen des Materials vor die KiTa fahren, dann aber das Auto 
wieder wegstellen, damit die Eltern weiterhin ihre Kinder bringen und holen können. Das 
Material wird über die seitliche Stahltreppe ins erste Obergeschoss transportiert. Dies alles 
wird in enger Absprache mit der Einrichtungsleitung geschehen.  
 
Bürgermeister Gedemer verweist darauf, dass die Phase der starken Lärm- und Staubbeläs-
tigung nur eine begrenzte Zeit dauern wird.  
  
Beschluss: 
 
Die Firma Alexander Kopf aus Ettenheim erhält den Auftrag zur Ausführung der Malerarbei-
ten zum Angebotspreis in Höhe von 
 

5.341,32 EUR/brutto. 
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Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

 
 
 
zu 13 Annahme von Spenden im Zeitraum vom 21.12.2018 - 31.12.2018 
 
Bürgermeister Gedemer erläutert die Sitzungsvorlage, welche Bestandteil des Protokolls ist.  
 
Beschluss: 
 
Der Annahme der Spenden wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

19 Ja 0 Enthaltungen 0 Nein 

     
 
 
zu 14 Mitteilungen 
 
Bürgermeister Gedemer informiert über folgende Punkte: 
 
1. Am Donnerstag, den 24.01.2019 findet um 19:00 Uhr in der Mensa der Emil-Dörle-Schule 
eine Informations- und Dialogveranstaltung für alle Interessierten an einer Kandidatur zum 
Gemeinderat oder Ortschaftsrat statt.  
 
2. Die Altkleidercontainer, die beim griechischen Restaurant Dionysos standen, sind ins 
Wohngebiet Ebeneck verlagert worden. Stattdessen werden dort mehr Glascontainer aufge-
stellt. Zusätzlich soll an den Containern ein Hinweis angebracht werden, wo weitere Glas-
container in der Stadt aufgestellt sind.  
 
3. Am 14.02.2019 findet um 19:00 Uhr in Ringsheim eine ZAK-Infoveranstaltung zum Neu-
bau einer Rohstoffrückgewinnungsanlage statt.  
 
4. Am 26.02.2019 werden die Ergebnisse der Seniorenbefragung dem Gemeinderat vorge-
stellt. Am 14.03.2019 um 17:30 Uhr wird es eine öffentliche Veranstaltung geben, zu der alle 
Interessierten eingeladen werden.  
 
5. Zum Hallenstrategie- und Sportstättenkonzept wird es weitere Sitzungen geben. Am 
11.03.2019 wird um 19:00 Uhr eine öffentliche Veranstaltung für alle Interessierten stattfin-
den. Der Veranstaltungsort ist noch nicht festgelegt.  
 
6. Die Verwaltung ist mit den Kindergärten und Schulen zum Thema „Stadtmarketing“ in 
Kontakt. Darüber hinaus können der Verwaltung Ideen mitgeteilt werden, an wen das 
Herbolzheimer „H“ noch verteilt werden kann.  
 
7. Der Fußweg von der Hauptstraße zu den Herrengütern soll eine solarbetriebene Fußgän-
gerlampe erhalten. Derzeit werden Informationen eingeholt, wie eine solarbetriebene Fuß-
gängerbeleuchtung funktioniert.  
 
8. Bürgermeister Gedemer teilt eine Broschüre des ÖPNV zum Thema Bürgerbus aus. 
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9. Der Sanierungsabschnitt der Hauptstraße ist fast fertig. Die Firma Amann wird dann in die 
Bismarckstraße für die Instandsetzungen wechseln. Dort, wo der neue Bauabschnitt in der 
Bismarckstraße ansetzen wird, ist eine beidseitige Verengung für Autofahrer geplant.  
 
 
 
zu 15 Fragen aus der Mitte des Gemeinderates 
 
Stadtrat Böcherer möchte wissen, ob bei der geplanten Verengung der Bismarckstraße auch 
wieder eine Schwelle möglich wäre. Bürgermeister Gedemer wird diese Anregung aufneh-
men. Darüber hinaus moniert Stadtrat Böcherer, dass die aufgestellten Steine am Friedhof 
Kinder anregen, darauf herumzuklettern und zu springen. Er fragt nach, ob es eine Möglich-
keit gibt, auf den Steinen einen Zaun zu errichten. Bürgermeister Gedemer nimmt auch diese 
Anregung auf.  
 
Stadtrat Schätzle weist darauf hin, dass die bestehenden Schwellen in der Bismarckstraße 
schwer befahrbar sind. Er befürwortet keine weitere Schwelle im Verlauf der Bismarckstraße.  
 
Stadtrat Bergmann kritisiert, dass in dieser Fragestunde Diskussionen um technische Ange-
legenheiten entstehen. Dafür ist der Technische Ausschuss zuständig.  
 
Stadträtin Daute regt an, den mit dem Amtsblatt verteilten Vordruck eines „H“ für 
Herbolzheim als pdf-Datei auf die Homepage der Stadt zu stellen, da die Qualität des mitge-
lieferten Blattes viel zu glatt ist, um darauf zu malen. Bürgermeister Gedemer sagt dies zu. 
 
Stadtrat Bühler weist darauf hin, dass auf der Homepage der Wasserhärtegrad vom 17. März 
2018 eingestellt ist und fragt nach, ob es keine neueren Werte gibt. Bürgermeister Gedemer 
sagt zu, das Datum der Messung zu überprüfen.  
 
Stadtrat Hämmerle moniert, dass der Pflasterbelag beim Rathaus etwas „ruckelig“ beim Be-
fahren ist und erkundigt sich, ob die Situation so bleiben wird. Herr Rauer informiert, dass ein 
Pflasterbelag grundsätzlich unebener ist und die Firma heute die Fläche nochmals 
abgerüttelt hat.  
 
Stadtrat Motz möchte wissen, wer den abgeladenen Müll bei den überfüllten Containern in 
der Grünestraße wegräumt. Herr Rauer informiert, dass dies der Bauhof erledigt. Stadtrat 
Motz fragt nach, wie oft dies passiert. Herr Rauer erklärt, dass es sich grundsätzlich um ein 
Firmengelände handelt und es an dem Betreiber liegt, wie oft er den Müll wegräumt. Darüber 
hinaus wird dann auch der Bauhof eingesetzt. 
 
Stadtrat Motz erkundigt sich weiter, was mit dem Müll passiert, der auf der Straße liegt. Herr 
Rauer informiert, dass diesen der Bauhof einsammelt.  
 
Stadtrat Binkert informiert, dass er diesbezüglich Kontakt mit dem Landratsamt hatte. Von 
dort gibt es die Auskunft, dass es derzeit außergewöhnlich viel Glas gibt und zu wenig Per-
sonal. Das Landratsamt hat zugesagt, ein extra Müllauto zu schicken. Dies scheint nun doch 
nicht geschehen zu sein.  
 
Stadtrat Böcherer erkundigt sich, ob es möglich ist, im Entennest die Müllentsorgung von 
Freitag auf Dienstag zu verlegen.  
 
Stadtrat Oesterle möchte ebenso wissen, ob die Abfahrtstage grundsätzlich von Freitag ver-
schiebbar sind, da der Müll sonst auch mal übers Wochenende liegen bliebt, wenn er freitags 
nicht abgeholt wird. Bürgermeister Gedemer sagt zu, dass die Verwaltung sich hier kundig 
machen wird.  
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Stadträtin Daute erkundigt sich, warum es in Wagenstadt zwischen Weihnachten und Silves-
ter einen Stromausfall gab. Herr Rauer informiert, dass es im Bleichtal am Forsthaus zu ei-
nem Erdschluss am Stromkabel gekommen ist.  
 
 
 
zu 16 Bürgerfragestunde 
 
Eine Bürgerin erkundigt sich bezüglich der Zuschüsse, die die Stadt in Höhe von 25.000 
EUR für die Musikschule gewährt.  
Bürgermeister Gedemer informiert, dass es sich dabei um einen Zuschuss an den Zweck-
verband Musikschule handelt. 
 
 
 
 Herbolzheim, den 24. Januar 2019 
 
 
 
 

(Gedemer)    (Bellgardt) 
Bürgermeister    Protokollführerin 

 
 
 
 

(Held)    (Daute) 
CDU-Fraktion    SPD-Fraktion 

 
 
 
 

(Bergmann)    (Böcherer) 
FWG-Fraktion    GRÜNE-Fraktion 
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